

ちゅらしま おきなわ

美ら島沖縄

2 FEBRUARY
2022
vol.557

読者
プレゼント

抽選で計10名様に!

詳細はP15をCHECK

特集

ひとりで抱え込まず、まずはご相談ください。
生活困窮者自立支援制度

文化交流を通して
沖縄と世界がつながる





エス ディー ジーズ



第21回

沖縄県はSDGsを推進します!



上: 県指定無形文化財「沖縄の空手・古武術」保持者・喜久川政成氏(手前)による剛柔流の実技演習(沖縄空手会館道場)
下: 沖縄空手ガイド養成事業流派研究(座学)の模様(沖縄空手会館研修室)

「空手発祥の地・沖縄」の発信拠点



沖縄空手会館は、沖縄が世界に誇る伝統文化である空手を保存・継承・発展させ、「空手発祥の地・沖縄」を国内外に発信するために県が整備し、2017年3月4日から供用開始しました。那覇市街を望むかつての豊見城グスクの高台に、敷地面積3.8haに道場棟、展示棟、特別道場の3つの建物が建っています。コロナ禍前の2019年度には世界から97カ国、延べ利用者数が28万3千人を数えました。また、2021年3月には博物館相当施設になり、空手に関する資料収集・調査研究・展示・教育普及と、沖縄空手をテーマとしたミュージアムとしての社会教育機関の機能も担っています。



世界の空手愛好家の「沖縄空手」理解促進のためのガイド育成

地域文化を超えて親しまれている空手

琉球王国時代、士族のたしなみとして師弟間で継承されてきた「手」が、明治時代以降の近代化の中で「唐手(空手)」として学校教育を通して爆発的に普及しました。また戦後には、沖縄に駐留する米兵たちを通して米国等へ普及しました。

本県には先人から継承されてきた豊

かな芸能や工芸文化があり国内屈指の無形文化財の宝庫ですが、その中でも空手は、多くの外国人に親しまれてきました。今日、空手は世界199の国・地域に1億3千万人の愛好家を数えます。空手が近代以降百年余の歴史の中で、世界に伝播・普及していった理由には、空手がもつ特有の型に秘められた精緻な技の探求と礼節を重んじ平和を尊ぶ精神にあります。その奥深さこそが世界の人々を魅了してやみません。

聖地・沖縄空手ガイド養成事業

県では沖縄空手の拠点を担う人材育成の一環で、「聖地・沖縄空手ガイド養成事業」を2021年度から開始しました。この事業では今後空手ツーリズム等で来訪する海外の空手愛好家に対して、沖縄空手の技や心をはじめ、沖縄空手の4つの流派「首里・泊手(小林流、少林流、松林流、少林寺流等)、那覇手(剛柔流)、上地流、古武術」の違いや各流派の歴史や文化、空手家のゆかりの地などを外国語で説明することができる人材を育成します。ガイド養成では80時間の座学、実技などの講座を受講することで空手に関する総合的な知識を得ることが出来ます。育成されたガイドは、空手道場及び観光産業等での活躍が大いに期待されます。

問い合わせ

空手振興課 電話: 098-866-2232 FAX: 098-866-2208

安全安心に過ごすために
うつらない うつさない



新型コロナウイルス感染症
コールセンター
098-866-2129



玉城知事が、「おきなわこども未来ランチサポーター」の現場を視察し、ランチサポーターコンソーシアム(株)琉球新報社、(株)おとなワンサード、日本郵便(株)沖縄支社の各責任者等と意見交換を行いました。また、食料品や生活用品を搬入する企業や子ども居場所の運営者等、関係者の皆様に感謝の意を伝えるとともに「厳しい環境のご家庭へしっかりと届けます。誰一人取り残すことのない社会の実現を目指し、取組を一層推進してまいります。」と決意を示し、引き続き、支援や協力を求めました。

12/22 玉城知事が、おきなわこども未来ランチサポーターの現場を視察

県内において身近な社会貢献活動に取り組む方を表彰する、「第2回ちゅうちゅうちな草の根平和貢献表彰式」を開催し、玉城知事が6者の表彰を行いました。また、2004年及び2014年の沖縄平和賞受賞団体をお招きし、「令和3年度沖縄平和賞シンポジウム」を開催しました。詳しくは、女性力・平和推進課ホームページをご覧ください。



ホームページ



シンポジウムのトークセッション



表彰式の集合写真

12/19 第2回ちゅうちゅうちな草の根平和貢献表彰式及び令和3年度沖縄平和賞シンポジウム

県内で新たな変異株オミクロン株の感染が急速に広がっていることから、沖縄県は、政府に対し「まん延防止等重点措置」区域指定について要請を行い、1月9日(日)から1月31日(月)まで県全域が「まん延防止等重点措置」区域に指定されました。それに伴う新たな対処方針として、玉城知事は「営業時間短縮を要請した時間以降、飲食店にみだりに出入りしないこと」や「不要不急の県外との往来について極力控えること」等を県民へ要請しました。併せて、ワクチン接種の積極的な検討や、基本的な感染防止対策の徹底について改めて呼びかけました。

1/9 新型コロナウイルス感染症 沖縄県「まん延防止等重点措置」区域へ指定

普天間飛行場の具体的な基地負担軽減等について、関係府省、沖縄県及び宜野湾市が連携して推進することを目的に普天間飛行場負担軽減推進作業部会が県庁で開かれ、栗生内閣官房副長官、謝花副知事、和田宜野湾市副市長が出席しました。謝花副知事は、政府に対し、普天間飛行場所属航空機から金属製の水筒や航空機の部品が落下する事故等が発生したことを踏まえ、学校・病院等の上空の飛行禁止や実効性のある再発防止措置を求めたほか、普天間飛行場周辺の住民の目に見える形で基地負担の軽減を図るよう要望しました。

12/27 第12回普天間飛行場負担軽減推進作業部会



- 02 沖縄県はSDGsを推進します！
▼世界の空手愛好家の「沖縄空手」理解促進のためのガイド作成
- 03 県政フラッシュ
- 04 特集ひとりで抱え込まず、まずはご相談ください。生活困窮者自立支援制度
- 06 10分でわかるうちな一的SDGs
▼いろいろな国の人と交流しよう！
- 08 チャーガンジューおきなわ
▼歩きやすい歩道でウォーキング&ジョギング
- 09 県の動き① 安心して学べる環境づくり
就学援助制度
- 県の動き② グッズセンターおきなわを「ご存知ですか？」
- 10 41市町村特産品めぐり 中城村
- 11 県の動き③ 新型コロナワクチンの追加3回目接種が始まっています！
- 12 情報ひろば
- 14 県の動き④ 行こうよ、献血！
★若いキミ達の力が重要です★

沖縄の人口・世帯の動き 令和3年11月1日現在

総人口 146万8,983人 ※前月比228人増加
世帯数 62万3,804世帯 ※前月比208世帯増加

沖縄県庁広報課 公式LINE @okinawa-government



沖縄県庁広報課 公式ツイッター @okinawa_pref



本号の電子Book版とバックナンバーはホームページでご覧いただけます。

美ら島沖縄



【美ら島沖縄の設置場所】沖縄ファミリーマート、モノレール各駅等で無料配布しています。また、公共機関や銀行、病院など多くの方々が利用する施設でもご覧いただけます。新規設置施設も受付致しておりますので関心のある方は広報課までご連絡ください。なお、全世界向けの戸別配布は致しかねます。ご了承ください。

SUSTAINABLE DEVELOPMENT GOALS

SDGsとは、2015年9月に「国連持続可能な開発サミット」において採択された「持続可能な開発のための2030アジェンダ」の中で掲げられている2030年までの国際社会全体の目標です。SDGsは17のゴールと169のターゲットから構成され、「誰一人取り残さない」社会の実現を目指し、経済・社会環境分野の課題の解決に向け、総合的に取り組むこととしています。

ひとりで抱え込まず、まずはご相談ください。

生活困窮者自立支援制度

生活困窮者自立支援制度について

生活困窮者自立支援制度は、経済的に困窮し最低限度の生活を維持することができなくなるおそれがある方へ包括的な支援を行う制度です。平成27年度(2015年)からはじまり、生活全般にわたるさまざまなお困りごとについて自立相談支援機関が窓口となつて相談支援を行っています。自立相談支援機関は、県(町村を担当)と市が設置しており、県内に15か所、相談窓口は16か所あります。相談窓口では一人ひとりの状況に合わせた支援プランを作成し、支援員が相談者に寄り添いながら、様々な機関と連携して支援を行い、相談者の自立の促進を図ることを目的としています。

〈相談窓口〉

ご相談はお住まいの市町村を管轄する自立相談支援機関で受け付けています。下記相談窓口一覧は県ホームページにも掲載されています。

保護・援護課 ホームページ



沖縄県内の自立相談支援機関 相談窓口一覧

自治体名	窓口名	電話番号
沖縄県 (町村管轄)	沖縄県 就職・生活支援パーソナルサポートセンター 北部	0980-43-0240
	沖縄県 就職・生活支援パーソナルサポートセンター 中部	098-923-0881
	沖縄県 就職・生活支援パーソナルサポートセンター 南部	098-851-7105
	(沖縄県 久米島町就職・生活支援パーソナルサポートセンター)	098-851-8335
	沖縄県 就職・生活支援パーソナルサポートセンター 南部支所	098-917-5407
那覇市	那覇市 就職・生活支援パーソナルサポートセンター	098-917-5348
宜野湾市	生活福祉課生活支援係	098-893-4480
石垣市	福祉部福祉総務課	0980-87-6025
浦添市	自立サポートセンターてだこ未来	098-875-5065
名護市	くらしと仕事の応援センター さぼんちゅ	0980-53-1212
糸満市	糸満市くらしのサポートセンター きづき	098-840-8182
沖縄市	沖縄市 就職・生活支援パーソナルサポートセンター	098-923-3624
豊見城市	豊見城市 就職・生活支援パーソナルサポートセンター	098-850-1067
うるま市	うるま市 就職・生活支援パーソナルサポートセンター	098-989-3972
宮古島市	福祉政策課地域福祉係	0980-73-1981
南城市	南城市 就職・生活支援パーソナル・サポートセンター	098-917-5334

相談の流れ 相談無料・秘密厳守

支援

様々な機関と連携して、自立に向けた支援を行います。

支援プランの作成

相談支援員が相談者の状況に合わせた支援と一緒に考え、支援プランを作成します。

相談

まずは、ご本人やご家族などが上記相談窓口へ来所、お電話でご相談ください。何らかの理由で窓口にお越しいただけない場合は、ご自宅に訪問します。

支援メニューの例

※支援メニューは、自立相談支援機関により異なります。

● 住居確保給付金の支給

離職、廃業や休業等により経済的に困窮し、住居を失った方、失うおそれのある方等に対し、求職活動等を条件に、一定期間、家賃相当額を支給します。

● 一時生活支援

住居を持たない方、失ってしまった方等に対し、一定期間、衣食住等の日常生活に必要な支援を行います。

● 就労支援・就労準備支援

就労に関する助言や個別の求人開拓等の支援を行います。また、就労に対して不安を抱いていた方、コミュニケーションが苦手といった方に対し、ワークシヨップや就労体験といった支援を行います。

● 家計改善支援

家計の状況を「見える化」することで、家計の状況を把握したり、貸付のあつせん等を行います。また、家賃、税金、公共料金等の滞納や各種給付制度等の利用に向けた支援も行います。

● 子どもの学習・生活支援

生活困窮世帯の子ども及び保護者を対象に、学習支援をはじめ、生活習慣・育成環境の改善、進路選択等に関する支援を行います。



支援を利用して生活を立て直したケース（支援イメージ）

プランの作成・支援・他機関との連携

自立相談支援・就労準備（他機関との連携）

相談者の心身の状況から、医療受診を助言するとともに生活保護の申請を案内。医療受診や生活保護を受給することで不安が軽減された。生活改善、就労体験等の就労準備支援を受けて自立を目指している。

住居確保給付金の支給

相談支援員のアドバイスを受け、住居確保給付金を利用して家賃負担を軽減。その後も就労支援員の協力を得ながら就職活動を行っている。

一時生活支援

一時生活支援を利用して衣食住の不安を解消。利用している間に就労支援を受け就職、アパートを借りるための費用を貯蓄することを目標とした。

家計改善支援（または自立相談支援）

家計を「見える化」することで、相談者自ら家計の問題に気づき生活が安定するようになった。

〈Aケース〉

失業をきっかけに心身のバランスを崩しひきこもりがちになる。貯金が底をつきかけたため相談。

〈Bケース〉

失業により収入が減少。家賃の支払いが困難になったため相談。

〈Cケース〉

家賃の支払いができず知人宅やネットカフェ等を転々としていたが資金が尽きたため相談。

〈Dケース〉

就労による収入はあるが、給料日前になると生活が厳しい、生活費が足りないとの相談。

新型コロナウイルス感染症の影響による臨時的な支援

● 住居確保給付金（再支給）

新型コロナウイルス感染症の影響を踏まえた特例として、生活困窮者住居確保給付金の支給が終了した方について、解雇以外の離職や休業等に伴う収入減少等の場合でも、一度に限り、3か月間の再支給が可能となります。本特例の申請期間は、令和4年3月31日まで延長されています。

● 新型コロナウイルス感染症生活困窮者自立支援金

社会福祉協議会が実施する総合支援資金の再貸付を借り終わった世帯、緊急小口資金及び総合支援資金の初回貸付を借り終わった世帯等に対して、一定の条件を満たす場合に新型コロナウイルス感染症生活困窮者自立支援金が支給されます。また、本支援金の受給期間が終了した世帯に対して、一定の条件を満たす場合に、一度に限り、再支給が可能となりました。再支給を含めた申請期限は令和4年3月31日までとなっています。

関連する制度

● 生活保護制度

生活保護とは、最低生活の保障と自立の助長を図ることを目的として、その困窮の程度に応じ、必要な保護を行う制度であり、申請は国民の権利です。詳細は13ページ「情報ひろば」へ。

※右記は支援のイメージです。生活や仕事のことなどで困っている方はとんでもなく相談ください。本制度に限らず他制度の活用も含め、解決方法を一緒に考えます。

問い合わせ

保護・援護課 電話：098-866-2428 FAX：098-866-2758

いろいろな国の 人と交流しよう！

Q 沖縄にはどのくらいの 外国人がいるの？

190以上の国や地域の
2万591人が暮らしています



令和2年度に県が実施した調査では、県内に190以上の国や地域の2万591人の外国人が生活していることがわかりました。近年ではベトナムやネパールといったアジア諸国の人々が急増しています。また、沖縄で生活をする上で、日本語がわからず行政サービスを受けられない、やりたい仕事につけない等の悩みがあることがわかりました。

行ったり、日本人向けに、外国人にも伝わりやすいやさしい日本語を学ぶワークショップを実施しています。また、県内の各国際交流協会では定期的に交流イベントが開催されています。各国の料理や言語を学んだり、スポーツや季節行事を通じてふれあうなど、内容は様々。興味を持った分野や国があれば気軽に参加してみましよう。相互理解を深めることは、誰もが安心して暮らせる社会づくりにつながります。

Q ウチナーネットワークって何？ どんなことをしているの？

沖縄は琉球王国時代から様々な国や地域と交流を深めながら、独自に発展してきました。ネットワークをさらに広げ、文化や歴史を未来につなぐ国際交流の取り組みを紹介します。

沖縄に縁のある人々のつながりです
互いに交流を深め、沖縄の文化を
未来につなげていきます

ウチナーネットワークとは、沖縄県民と国内外の沖縄県系人（県出身者や子孫）や沖縄と縁のある人々が、歴史、文化、経済などあるゆる分野でつながることで、コロナ禍においても、多言語WebサイトやSNSを活用したオンライン交流が盛んです。

沖縄の海外移民は、1899（明治32）年、26名がハワイに出発したことが始まりです。海外のウチナーンチュの数は推計約42万人[※]で、沖縄独自の伝統や文化、アイデンティティーを受け継ぎながら国際交流の架け橋となっています。

ウチナーネットワークの構築を目的に始まった「世界のウチナーンチュ大会」は、今年で7

回目（10月開催予定）を迎えます。大会実行委員会事務局では、大会に向けた準備として海外県人会とWeb会議を開いたり、メッセージ動画や過去大会のダイジェスト動画を公開して大会への機運を高めたりと、コロナ禍にあっても工夫して県内外のウチナーンチュとの交流活動を続けています。大会実行委員会事務局によれば、オンラインでの情報発信は世界中の多くの人に見てもらえるため、より幅広い交流の可能性を感じているそうです。

大会を主催する県では、大会事業以外にも海外県人会に沖縄の文化芸能指導者を派遣したり、海外移住者の子弟を留学生として沖縄に受け入れたり





タイダイ染め 子どもたちの作品



2020年に実施したフードバンクイベント

多彩なイベントで交流 県民と在外外国人の架け橋に

「浦添市国際交流協会」では、料理講座や親子国際交流などの様々なイベントをはじめ、JICA沖縄と共催イベントなども開催しています。

子どもたちにSDGsを学んでもらう講座も定期的に開いており、昨年は外国人講師と古着のTシャツを使ったタイダイ染めをし、海外の染め物文化やりサイクルについて楽しく学びました。新型コロナウイルスの感染が広がった一昨年には市民や会員に食糧寄付を募り、多くの協力のもと、留学生たちに食糧支援を行いました。同協会の活動を通し、参加者同士が仲良くなり、交流の輪が広がっています。

浦添市国際交流協会

<https://okinawairawixsite.com/uta>



人材育成や教育を通じて 沖縄と海外を繋げる

「特定非営利活動法人沖縄NGOセンター」は、地域の外国人と日本語を学びあえるサークルや、ワークショップなど様々な国際理解イベントや講座を開催しています。県内の団体・小中高等学校への出前授業では外国人ゲストとの交流だけでなく、子どもたちに五感を通じて世界のことに興味を持ってもらう活動をしています。事務局スタッフの新膳朋子さんは、「交流を持ちたいのは私たちも外国の方も同じです。外国語が話せなくても言葉をやつくり話すと案外通じますよ。身近な外国人に目を向けて歩み寄ることが国際交流につながります」と話します。

特定非営利活動法人沖縄NGOセンター
<https://www.oki-ngo.org/>



県内大学で意見交換会。県在住ベトナム人に学生がインタビューしました。

と交流の基盤づくりに取り組んでいます。海外の県人会や民間の交流団体でも、沖縄県や自国の自然・文化を紹介するオンライン講座を開くなど、自分たちにできるやり方で交流を続けています。

※平成28年度県交流推進課調べ。(北米、南米のほかに平成28年時点の県人会会員数)

第7回世界のウチナンチュ大会
<https://wuf2022.com/ja>



私にもできる SDGs

やさしい日本語を使おう

外国人と話す時は、難しい日本語よりも簡単でわかりやすい言葉を使うと意思疎通がしやすくなります。難しい言い回しはやめて、短く、シンプルに、言いたいことをまとめます。身ぶり手ぶりを交えたり、ゆっくり話すとより効果的です。漢字にはルビ(ふりがな)をふるのもおすすめです。

